

## PRECIOS DE SUSCRICION.

## Pago adelantado.

A LAS DOS EDICIONES. — En Murcia, 8 rs. mes y 20 trimestre; fuera, 23 rs. trimestre; por comisionado, 25. En ultramar y extranjero, 40.

A LA EDICION SEMANAL SOLA. — En Murcia, 6 rs. sem. stre; fuera, 8. Con dibujos un real mas al mes.

## LA PAZ DE MURCIA,

EDICION DIARIA

DE INTERESES MATERIALES, NOTICIAS, ANUNCIOS, ETC.

## PRECIOS DE INSERCIÓN.

Linea de anuncios, de 1 á 6 dias, a 50 ctmos. cada dia; por 7 dias á 44, por 8 á 40, por 9 á 37, por 10 á 34, por 11 á 32 y de 12 en adelante á 30. A los suscritores de trimestre se les da mitad de dichos precios. Para suertes, comunicados, avisos oficiales ó de defuncion, etc., rigen otros precios.

NÚMEROS DEL DIA 3 CUARTOS. ATRASADOS 6.

OFICINAS. CALLE DE ZOCO. NUM. 5.

EN PARIS D. C. A. SAAVEDRA. TAITBOUT. 55.

## LA PAZ DE MURCIA.

EXPOSICION DE BELLAS ARTES  
y retrospectiva.

Ya han empezado á organizarse los objetos en los sitios que á cada uno corresponde, puesto que se ha cerrado el plazo de admision, muchas obras se han recibido en estos últimos dias y entre ellas podemos contar, un notable número de cuadros de la rica galería del señor Estor (D. Manuel), y algunos muebles antiguos, que son de un indisputable mérito. También se ha presentado el magífico monetario, propiedad de nuestro distinguido é inteligente paisano don Antonio Hernandez Amores, quien además entre otros objetos y alhajas ha presentado dos hachas correspondientes á la edad de bronce. Algunas obras del célebre escultor Saicillo también figurarán como deban, entre otras de autores célebres que ya se han recibido. Por último, también figurarán en la exposicion algunos de los cuadros debidos al pincel del señor Bashell, recaudador de contribuciones.

Es tal la concurrencia de expositores que en atencion al trabajo que ella ha proporcionado creemos no pueda inaugurarse lo menos hasta el 20 del actual.

Dice «La Crónica Meridional» de Almería:

«Para que se vea lo útil que sería en nuestro país la institucion de un banco agrícola, basta conocer lo que nos dicen en una carta que recibimos de un pueblo de nuestra provincia:

Los pueblos de este partido van á ser chupados por la usura; en algunos pueblos tienen que dar 3 fanegas de cebada ó dos de trigo por una de miz si no tienen cebada.

Con eso, y con la costumbre que hay por aquí, de llevar al que toma una fanega de trigo prestada, cinco cuartillas, y estas cinco cuartillas arreglárselas á dinero á razon de 80 rs. la fanega, y encima cargarle un diez por ciento, figúrese V. como andarán los pobres pueblos; este es que yo estoy medio se arruina, y vendrán á pasar las finquillas de mas de 70 pobres, á la boca de un solo lobo.»

«La cosecha de verano, que es la vida de estos pueblos en el invierno, promete ser abundante; pero se va desarrollando un gusano negro en los panizos y pimientos, que no ejan señal de las matas que atacan. — Se ha descubierto, que echando ceniza á las matas, y en la tierra, se mueren dichos gusanos y se agotan.»

Por todas partes cuecen habas, caro colega.

## GACETILLA.

ORNATO. Bajo este epigrafe hay

un artículo en la página 43 del «Bando general de buen gobierno» y en el art. 242 dice que á la colocacion de toda muestra, rótulo ó inscripcion, precederá siempre la aprobacion de la autoridad. Pregunta al canto: ¿habrá sido aprobada una muestra que en la plaza de S. Julian (vulgo plaza Nueva) se halla en el balcon de un parador y dice así?:

SEBENDE  
LECHEDEBURA

¿Quién nos contestará?

PLATERIA. Persona que parece enterada nos ha asegurado que la reforma del embaldosado de esta calle no ocasionará mas gasto que el de los operarios que se hallan ocupados en ella, los materiales de cal y arena, y tiras de adoquin encarnado que forman los cuadros, pues las losas proceden de las quitadas en las calles adoquinadas y que por su poca dureza y esponsor no pueden utilizarse en sitios de tránsito de carrojes. Al mismo tien po las losas que se quitan de la calle de la Plateria, por su tamaño y condiciones son muy á propósito, después de nuevamente labradas, para aprovecharlas en las calles que se están reformando.

MODELO. Ya que se ha empezado á dar á la calle de la Plateria algun mejor aspecto del que de antiguo conserva, ya que no pueda ser modelo de calles como hemos oido se desea, pues para conseguirlo habria necesidad de hacer grandes cortes á uno y otro lado para alinearla y darle anchura conveniente (si es que no se pretendia la prolongacion por sus extremos), ya que se ha empezado á hacer algo, ¿por qué no se obliga á poner en todas las casas tubos que recojan las aguas de los terrados, con el doble objeto de evitar á los transeuntes la incomodidad que proporcionan las canales, y con el de hacer duradero el embaldosado que se está colocando? Sabido es que por la estrechura de la calle las aguas de las canales se cruzan de uno á otro lado, y esto unido á lo fuerte de algunas, imposibilita el tránsito con y sin paraguas.

DESGRACIA. En la tarde de antea-yer lunes se cayó al rio desde el pretil del paseo de Garay una niña de corta edad que abandonada jugaba en aquel sitio: parece que se hizo una herida bastante intensa en la frente.

CONTESTACION. Favorable la quisieramos recibir á las preguntas siguientes que hacemos al excelentísimo ayuntamiento:

¿Insiste dicha corporacion popular en exigir de multa 5 duros por tubilla á los infelices colonos que han regado en las horas de su tanda, durante los dias en que hemos tenido la esperanza de que vinieran las dichas aguas de gracia?

¿Caso afirmativo, que dudamos, por qué castiga del mismo modo y con la

misma pena al que ha regado sin mas excusa que la necesidad que se siente en toda la huerta y al que estando comprendido en el caso de la anterior pregunta, no ha hecho mas que ejercitar un derecho de que no puede ser despojado, sino por sentencia ejecutoria ó causa de utilidad pública pero siempre previa formacion de expediente é indemnizacion de perjuicios?

¿Si así castiga á unos y otros, qué castigo piensa imponer (no cual merece, que eso lo sabemos) al pedáneo que ha regado sin necesidad urgente, fuera de tanda y abusando del apoyo que exigió de la guardia rural?

TRASTORNO. Ayer, no sabemos si seria por efecto de lo elevada que estuvo la temperatura, sufrió uno el reloj de la ciudad de cuyas resultas por anunciar la una de la tarde anticipó las tres. Está tan alto que no es de extrañar se extravie su mente, puesto que los abrasadores rayos del sol ejercen todo su poder sobre su máquina.

## VARIEDADES.

## CORRESPONDENCIA PENINSULAR

## Cartas semanales.

Madrid, 9 de agosto de 1868.

I.

Cuenta Aime-Martin, en un libro que recomendaré mucho á la reflexion de los hombres y al delicado sentimiento de las mujeres, en su *Educacion de las madres de familia*, que á fines del siglo último habia en Francia una comarca conocida de todos por su pobreza y muy temida por las costumbres, fieras y salvajes de sus habitantes. Todos iban allí siempre armados; veíaseles salir de sus casas vestidos miserablemente de lana parda, con el rostro pálido por la miseria, la mirada torva, con un calzado de madera y su fusil al hombro.

Tal era el estado de ciertos puntos del alto Vivares en 1770. En el dia todo esto ha cambiado. El trabajo ha sustituido á la miseria, y la dicha, al crimen y al asesinato. Cómodas carreteras cruzan por todas partes las montañas, y ricos pueblos se elevan sobre las ruinas de miserables aldeas. La prosperidad se encuentra en todas partes en lugar de la indigencia, la dulzura y la caridad en lugar de la barbarie. Los hombres son bravos y vigorosos; las mujeres bellas y laboriosas. Aquello parece un pueblo nuevo y sin embargo no es mas que una generacion nueva nacida al abrigo de un árbol desconocido de las generaciones antiguas.

Este árbol es la morera. El cultivo de un vegetal y la cria de un gusano, han sido suficientes para realizar tantos prodigios. Un cultivo nuevo y una planta han traído el comercio,

las riquezas, los caminos, y con los caminos y la riqueza, las ideas. Esas montañas en las que no se penetraba sin espanto, se han convertido en sitios de recreo y de pureza á donde van á buscar la salud los habitantes de las ciudades. Los viajeros hallan en ellos un abrigo y los niños reciben allí instruccion. ¡Un solo árbol ha sido origen de tantos prodigios y de tan grande transformacion! ¡Cuántas comarcas hay, al presente, entre nosotros parecidas á las del alto Vivares en 1778! Porquo debemos no hacernos ilusiones: un mal entendido patriotismo de una parte, y una ignorancia completa de la realidad de otra, pregonan todos los dias la riqueza extraordinaria de nuestro suelo, la dulzura de nuestro clima, la abundancia inagotable de nuestros rios, y el bienestar de nuestros habitantes. Todo esto es exageracion y mentira: los datos estadísticos, el movimiento del comercio y una dolorosa pero fecunda esperiencia prueban que bajo esas voces mas generosas que fundadas se oculta un pueblo sin instruccion, y, en muchas cosas, sin estímulo, y un país empobrecido que sufre todas las consecuencias de una vida sin trabajos ni recursos.

Atravesamos en los momentos actuales una crisis angustiosa y cuyos resultados no es fácil preveer, en Castilla, la Mancha, Extremadura y otros puntos, la miseria se vislumbra con todos sus horrores, los propietarios han perdido sus cosechas, los campos están yerinos, los jornaleros sin trabajo, multitud de casas en que antes reinaban la holgura y la alegría ofrecen ahora un espectáculo de lágrimas y de tristeza, como en los de duelo porque atraviesa una familia. ¿Queremos evitar para lo sucesivo un peligro semejante? Trabajemos y trabajemos. El trabajo lo transforma todo. Inglaterra era hace unos siglos un país frío, húmedo, cubierto de montañas coronadas de nieves perpétuas. Alemania presentaba el mismo espectáculo de prados y bosques vírgenes que ofrece en el dia una buena parte de América y César dice que por causa del frio no podian cultivarse en Francia las viñas. El trabajo lo ha invadido todo y ha hecho de Inglaterra un vergel, de Alemania un país templado y rico, y de Francia un estenso viñado que produce si no los mejores, si los mas codiciados vinos del mundo.

En tiempo de Carlos II agoviados en lo espiritual por el fanatismo, en lo material por las manos muertas en lo intelectual por aquella pequeña noche que habia caído sobre nuestro pensamiento, y en lo moral por la bajeza y cobardía del carácter, nuestro país era el ludibrio y la ignominia de toda Europa. A medida que hemos ido avanzando en la historia, hemos ido también sacudiendo la lepra de aquella horrible situacion: el ideal

de nuestra vida se ha ido purificando y engrandeciendo y el espíritu ha ido robando, aunque poco á poco, independencia y vigor, como la recolecta con la libertad el cuerpo del que ha estado encadenado por mucho tiempo en las tinieblas de un húmedo establo. Ojalá nos pongamos un día en condiciones de poder borrar la vergüenza del pasado y hacer frente á las eventualidades del porvenir!

## II.

Creo que ese periódico no llevará á mal que insista sobre esta materia, aunque bajo un punto de vista diferente. En los alrededores de Madrid la agricultura significa poco, pero no está tan olvidada, que en algunas partes no dé muestra de lo que podría ser este suelo, con aguas en todo tiempo y un trabajo continuo é inteligente. Hacia pasados contemplaba yo entre la nueva población de Tetuan y Chamartín dos campos que ciertamente daban motivo para graves é importantes reflexiones. Lo primero que saltaba á la vista era el estado floreciente del uno, y lo pobre y misero de la cosecha en el otro. Ambos estaban contiguos; ambos sembrados de trigo y ambos en un mismo plano ó superficie. Examiné la tierra del uno y la del otro, y en los dos la capa vegetal se presentaba con los mismos caracteres: las mismas aguas los fecundaron y el mismo cielo ha hecho germinar la vida en las entrañas de la tierra. Aquellos campos, sin embargo, debían pertenecer á dos propietarios diferentes: en el uno, el trigo aparecía sembrado por igual, la caña era recta, la espiga grande y proñada de granos, y la tierra esponjosa y removida, apenas tenía ninguna de esas malas yerbas que tanto la esterilizan. En el otro, el trigo, espeso en unos puntos, dejaba en otros grandes claros que son como la calvicie de los campos; la espiga era pequeña, la paja delgada y la mala yerba se extendía por todas partes.

En qué consistía que bajo condiciones iguales, el trabajo presentaba sin embargo resultados tan diferentes? Esta pregunta que yo me hacía á mi mismo fué la preocupación de mi pensamiento durante mas de una hora. Al fin comprendí, no sin alegría que lo que tanto me maravillaba tenía una fácil explicación. Un grano de trigo, cuando está bien desarrollado, tiene dos diferentes raíces unidas por un tubo de comunicación: la raíz inferior, escondida en lo profundo de la tierra, absorbe la humedad; y la superior, colocada cerca de la superficie lleva á la planta las sustancias descompuestas que constituyen su alimento. Arranqué un grano de trigo, en aquel campo que tanta tristeza me inspiraba y vi que la raíz inferior, que está á poca profundidad de la tierra apenas existía, y que la superior, un poco mas desarrollada, solo se nutria de las aguas del cielo y de los abonos depositados en aquel terreno. En el otro campo por el contrario, el grano tenía las dos raíces llenas de vida y en buen estado de conservación: la humedad del suelo llegaba por la raíz inferior á la superficie de la planta, y gracias á este alimento incesante y continuo, el trigo se presentaba bien desarrollado y la cosecha, en lo que cabe era rica.

Ahora bien: la explicación consistía en haber penetrado el arado del uno, un poco mas que el del otro en las

entrañas de la tierra. En el mundo material, como en el mundo moral é intelectual no basta remover, es necesario profundizar. Aquellos dos campos habían sido trabajados con dos arados diferentes: en el uno el arado romano, resto de nuestros tiempos de barbarie, había seguramente pasado por la tierra, como esos pensamientos frívolos pasan por todos los asuntos, sin tocar mas que en la superficie: la acción de descomposición del aire y de las lluvias no había llegado á las sustancias que están en la profundidad del terreno, las malas yerbas no habían sido destruidas, y el trigo allí sembrado, careciendo de humedad, llegó también á carecer de vida. La raíz inferior estaba allí, enfermiza y casi muerta, que lo atestiguaba. El trigo había hecho de su parte lo posible para vivir; había enviado su raíz á lo mas profundo de la tierra en busca del agua que debía descomponer sus alimentos; pero el hombre, perezoso é ignorante, no había auxiliado con su trabajo este pensamiento de la vida vegetal en que descansa, sin embargo, una gran parte de su felicidad y de su riqueza.

En el otro campo todo era diferente. El arado de Howard había penetrado hasta una profundidad de ocho ó diez pulgadas en el seno de la tierra; la había revuelto de abajo á arriba, favoreciendo de esta suerte la descomposición de todas las sustancias vegetales; las malas yerbas espuestas al aire, habían muerto; el agua de las lluvias encontrando esta tierra esponjosa y removida, había penetrado en el terreno y depositado en la superficie un manantial para refrescar la planta en los días de sequía; la evaporación causada por el sol y el aire, había sido por lo tanto menos considerable, y como último resultado de todas estas ventajas, el trigo era bueno y abundante, la cosecha rica, y las esperanzas del labrador quedaban satisfechas.

He aquí las consecuencias del distinto trabajo de dos arados. Con el uno, con el antiguo, la incertidumbre, la escasez y acaso la miseria; con el otro, con el moderno, la tranquilidad, el sosiego y quien sabe si la abundancia. Aquellos dos campos me parecían ya la imagen de nuestro estado presente; de una parte, el espíritu rutinario, empedernido con sus preocupaciones, errores y antiguallas que son causas de nuestra vergonzosa decadencia; de la otra el símbolo de este nuevo espíritu que remueve con el arado Howard las entrañas de la tierra, y con la razón soberana las profundidades de la acción universal que dan de sí, merced á este trabajo perseverante, el bienestar, la independencia y la riqueza.

## III.

El señor Moret y Prendesgart ha publicado en un volumen las *Conferencias* pronunciadas este año en el Ateneo de Madrid sobre los mas ilustres hacendistas de Europa. No trato de hacer el examen de este libro porque no tengo espacio para ello, ni aunque lo tuviera cabe tal tarea en estas *Cartas Semanales*. — Hace ya algunos meses censuré duramente al señor Moret y Prendesgart por cierta estrechez de criterio y por cierta debilidad de carácter que suponía yo, y creo que con motivo en su pensamiento y en su vida. Amigo

de dar á cada cual lo suyo y movido no por resentimientos que no tengo, sino por la pureza, y la virilidad de esta juventud en la cual cifra la patria su porvenir, reconocí gustoso facultades brillantes en el joven catódrico de la universidad central, pero le negué estension en sus opiniones, firmeza en su conducta y ese calor del alma en donde se abrigan y purifican las doctrinas que sinceramente se sienten, y los nobles propósitos que la voluntad se impone.

Desde entonces acá esta censura que yo escribí con justicia y con toda la convicción de mi alma, me ha ocasionado mas de un remordimiento. No trato al señor Moret y Prendesgart: no he sido ni soy su amigo, y no tengo con él otro lazo que el muy débil de unas, en determinadas cosas, comunes aspiraciones. A pesar de esto, confieso que el recuerdo de aquel ataque me ha sido en varias ocasiones amargo. He censurado á muchos en esta vida, para mi sagrada del periodismo; he elogiado á muchos mas. No recuerdo haber hecho nunca lo uno ni lo otro sin tener de mi parte una buena causa y cumplida razón. Creo que la tuve hace ocho meses para censurar al señor Moret y Prendesgart; creo, sin embargo, que hoy en la ocasión presente, el deber exige de mi que dé la satisfacción á que se hace acreedor el que desmiente con su conducta y sus obras, el motivo único y verdadero en que descansa la censura.

El señor Moret y Prendesgart, de hoy, no es, á lo menos, á mis ojos, el señor Moret y Prendesgart de ayer. Entre aquel joven que cautivaba no menos por la gallardía de su persona, que por la galanura y facilidad de su palabra, en las reuniones de la Bolsa y las discusiones del Ateneo; y el que acaba de publicar sus *Conferencias* sobre los primeros hacendistas, hay una distancia inmensa señaladamente bajo el punto de vista de las dotes morales, las mas grandes dotes del espíritu. ¿Qué ha hecho el señor Moret y Prendesgart hasta hace muy poco tiempo? Cabían dos caminos, dos únicamente: ó cultivar serena y tranquilamente su carácter y su talento, con el estudio en una vida aislada pero llena de encantos y fortaleza, ó seguir la general corriente respirando unas mismos sentimientos, sufriendo comunes dolores, y pasando con esa juventud, llena de fe y de generosidad, el río sagrado que hasta aquí ha defendido á la Ciudad-Eterna.

Ni lo uno ni lo otro hizo el señor Moret y Prendesgart. Lejos de esto creyó, como el coloso, que podía poner un pié en cada uno de entrambos continentes; creyó, desvanecido sin duda, que un esfuerzo suyo aislado é individual, podría contrarrestar el empuje de una aspiración universal; creyó, en fin, que érale permitido, sin ofender á esta religión espiritual que todos llevamos dentro del pecho, adorar por la mañana, al sol que nace, con igual fervor que por la tarde al sol que traspone las últimas nubes y que se esconde pálido y al parecer sin vida en el horizonte.

Todo esto hizo el señor Moret y Prendesgart, y por eso hace ocho meses le censuré con energía y sin misericordia. Hoy, los hechos muestran que ha cambiado. Aquel pensamiento vago y vacilante se ha decidido; aquel

ideal confuso se ha depurado; aquel politeísmo que adoraba las des caras de Jano, ha sido reemplazado por la creencia en la unidad espiritual de una religión; aquel carácter, en fin, que acaso se plegó para conseguir el voto que demandaba ha adquirido consistencia, energía y capacidad para llevar á cabo un generoso propósito.

La educación del hombre por el hombre, no se acaba sino con la vida. Todos debemos á nuestras santas madres los sentimientos mas delicados de nuestra alma; todos debemos á la sociedad en que hemos vivido, ideas, sufrimientos, placeres, desengaños que se han ido depositando en nuestro corazón para servirnos desde allí como criterio y norma de la vida; á quienes pues, sin embargo, debemos en esta obra incesante de rehabilitación y trabajo, es á nuestros propios esfuerzos, á nosotros mismos. Llega un periodo en la vida en que ni la educación de los padres ni la de los maestros, ni la del mundo nos basta ni satisface. Entonces empezamos nosotros nuestra propia obra, y volviendo los ojos al pasado y poniendo el pensamiento en el porvenir, contemplamos con tristeza y remordimientos inevitables debilidades y nos apercebimos para una vida de lucha y de sacrificios en que el deber brilla con tanta pureza en las obras como en el corazón y en la conciencia.

Si el señor Moret y Prendesgart, cuyo talento he envidiado siempre, se encuentra ahora en este periodo, permíteme mi censura de otro tiempo, que yo le prometo espiarla acogiendo como ahora, cuantas ocasiones me preste para ensalzar lo que mas amo en el mundo; la voz sana del espíritu y del carácter y su santa independencia.

## IV.

Pasa con los cafés en Madrid un suceso en el cual pocos reparan, y que sin embargo, yo estimo de grande importancia. Todos saben que si para un habitante de nuestras provincias, dos horas en el café por la tarde y otras dos por la noche, son un delicioso pasatiempo, para un vecino de Madrid son una imperiosísima necesidad. Conozco á mas de veinte que viven en el café, y que no se enojan con la autoridad, aunque esta proceda como quiera, sino cuando manda cerrar á las primeras horas de la noche esta clase de establos.

Dedúcese de aquí que el café es la primera, mas rica é importante, de las industrias madrileñas. En vano la escasez aprieta, y las cesantías se multiplican, y los mendigos imploran á centenares la caridad pública: todos los días aparecen nuevos cafés, y contra lo que podía esperarse, todos continúan y adelantan en su industria. No es este, sin embargo, el suceso digno de atención. Lo importante, en mi sentir, es que mientras los grandes cafés, los cafés antiguos y aristocráticos, como el Suizo, La Iberia, el Oriental, el de Madrid y otros, se contentan con ensanchar y embellecer su local, sin introducir otro género de reformas, los cafés pequeños, los que están diseminados por las infinitas calles de la corte, apelan á todos los recursos y á todos los mas ruidosos encantos del arte, para atraerse numerosa concurrencia, que al fin consiguen.

Esto prueba que aunque lenta é insensiblemente se realiza una ventaja

josa transformación en el carácter y en la vida de nuestro pueblo. Dónde había antes una taberna, se levanta ahora un café cantante. El café será nulo, la música peor y pésimos los actores, pero todo esto ¿qué importa? entre la taberna que degrada y embrutece y el café que al fin deja entrever las delicias de un arte más ó menos grosero, el progreso es visible y las ventajas indisputables.

He aquí el suceso que observo y que lo estimo digno de ser tomado en cuenta. Muchos se indignan al presenciar esta invasión de cafés cantantes que nos estragan el paladar y mortifican los oídos: yo en cambio, quisiera, que los cafés grandes y aristocráticos se cerraran y que las tabernas se convirtieran en cafés cantantes.

Las clases alta y media, ganarían en laboriosidad, y el pueblo en cultura é inteligencia.

Francisco Lozano Muñoz.

Aprobado por la censura de Madrid.

**NOTICIAS.**

En Valencia se están haciendo rogativas para implorar el agua del cielo que ya hace suma falta para los campos.

— En una de las posesiones de San Millán de la Cogolla, provincia de Logroño, existe, entre otros muchos, un copulento y copudo árbol que cuenta de vida cuarenta años, y en todos ha dado peras en abundancia

asombrosa; mas en el presente ha superado á todos los demás, pues acaba de cogérlesu dueño cien arrobas, de manera que por lo notable de este hermoso peralse han contado los perucos que tiene cada arroba, cuyo número ha sido de 625, y multiplicados por 100, dan un total de 62,500.

— Escriben de Panticosa que se sentía allí el calor con la misma intensidad que en las poblaciones del llano á pesar de hallarse aquel pueblo á 8500 pies sobre el nivel del mar. El establecimiento de baños estaba muy concurrido, hallándose entre otras personas conocidas el arzobispo de Valencia, los generales Sanz, Mendinueta y Rivero, y la señora Lamadrid.

— Los almacenes de la marina de Dunkerque se han incendiado. Se han quemado mercancías aseguradas por valor de 1.200.000 francos. Se necesitan tres días para apagar el incendio que cubre 6,000 metros superficiales.

— En Baltimore ha caído una tromba de agua inmensa, la cual ha causado tres millones de pesos de pérdidas; han perecido muchas personas.

**MODAS.**

Explicacion del pliego de dibujos, que hoy repartimos y corresponde á julio.

Núms. 1 y 2. *Cuello y paño* bordados á plumetis.

Núm. 3. *Cubierta de acerico* bordada con aplicacion, sobre tul de Aleuzon.

Núm. 4. *Letras de la G á la M* del abecedario, bordado al pasado, para juegos de cama y mesa, que se principió á dar en el pliego anterior y se continuará.

Núm. 5. *Abecedario completo*, bordado á plumetis, para pañuelos.

Núm. 6. *Entredos* bordado con trencilla y á la inglesa.

Núm. 7. *Idem*, id. á punto ruso.

Núm. 8. *Cenefa* para enagua ó falda de color, bordada á punto ruso y mejicano.

Núm. 9. *Cenefa*, sólo para las puntas, y *escudo* para pañuelo, bordado á plumetis.

Núm. 10. *Entredos* bordado á feston y minuto.

Núm. 11. *Entredos* bordado al pasado.

Núm. 12. *Pañuelo* para desposada, bordado á plumetis con emblemas religiosos.

Núm. 13. *Escudo* bordado á plumetis.

Explicacion de los nueve patrones que van á la espalda.

Núm. 1. *Enagua con aceros*.

Fig. 1.ª *Mitad del paño de delante* con una alforza (A, B).

Fig. 2.ª *Paño del costado* con una alforza (A, B, C, D).

Fig. 3.ª *Paño de atrás* con dos alforzas (C, D).

Núm. 2. *Fichú Lavalliere*.

Fig. 4.ª *Delantero* (E, F, G).

Fig. 5.ª *Mitad de la espalda* (E, F).

Fig. 6.ª *solapas* (G).

Núm. 3. *Manga griega* de la camiseta.

Fig. 7.ª *Mitad de la manga* (H, I).

Núm. 4. *Delantal*.

Fig. 8.ª *Mitad del paño de delante* (K, L.')

Fig. 9.ª *Paño del costado* (K, L.').

Núm. 5. *Camiseta para niña*.

Fig. 10. *Delante* (M, N, O, P, Q).

Fig. 11. *Mitad de la espalda* (M, N, O, P).

Fig. 12. *Manga* (Q, R, S, T).

Núm. 6. *Trajecito para niño*.

Fig. 13. *Mitad del delantero* (a, b, g, h).

Fig. 14. *Costadillo de delante* (a, b, c, d, i).

Fig. 15. *Costadillo de la espalda* (c, d, e, f).

Fig. 16. *Espalda* (e, f, g, h).

Fig. 17. *Manga* (i, k).

Fig. 18. *Mitad del paño de delante*.

Núm. 7. *Cintura á crochet* para enagua.

Fig. 19. *Mitad de la cintura*.

Núm. 8. *Canastilla* bordada de aplicacion.

Fig. 20. *Lado de la canastilla*.

Núm. 9. *Perro para banquetta*.

Fig. 21. *Cuerpo de perro* (l, m, p, q, r, t).

Fig. 22. *Cabeza del perro* (l, m, u, o, v).

Fig. 23. *Oreja del perro*.

**SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS.**

**TEMPERATURA.**

Día 11.	Reaumur	Centigrado
A las 12 del dia..	20,3 s. 0.	35,1 s. 0.
— 3 de la t...	23,9	36,1
— 4 de id...	60,0	60,0

**BOLETIN RELIGIOSO.**

Santos de hoy.—Sta. Clara v. y fra. y sta. Hilaria m.  
Jubilco.—Esta hoy en la iglesia de religiosas de Sta. Clara

**BOLETIN MERCANTIL**

Precios del dia 11.

Frigo del pais..	de 35	á 61	rs. f.
Id. manchego..	de "	á "	id.
Id. extranjero..	de "	á "	id.
Id. paja..	de "	á "	id.
Cebada..	de 25	á 28	id.
Maiz..	de "	á "	id.

**BOLSA DE MADRID.**

Cotizacion oficial del dia 10.

FONDOS PUBLICOS.

	El pre.
3 por 100 consolidado..	72,70
Idem á fin de mes..	32,40
Idem á fin del próximo..	60,00
3 por 100 diferido..	31,50
Idem á fin de mes..	60,00
Amortizable de 1.ª clase..	32,10
Idem de 2.ª idem..	13,00
venta del personal..	26,45
Billates hipotecarios..	93,60
Billates de segunda serie..	93,10

**Cambios del dia 11.**

Madrid..	1,2 d. á 11 d. p.
Barcelona..	1,4 id. á par.
Valencia..	par.
Cartagena..	1,2 id. á par.

Sevilla..	3,4 id. á 1,2 d. p.
Málaga..	3,4 id. á 1,2 id.
Cádiz..	3,4 id. á 1,2 id.
Paris..	8 d. v. 5,19
Marsella..	90 d. f. 50,09

**CORREOS.**

	ENTRADAS	SALIDAS.
Cartagena, primero..	10 20 m.	5 " m.
Idem, segundo..	2 30 t.	10 45 m.
Madrid y Valencia..	11 45 m.	1 45 t.
Lorca, Almería y Granada..	1 " t.	12 30 t.
Orihuela y Alicante..	11 " n.	4 " t.

Las cartas se admiten en el buzón de la administracion hasta media hora antes de la salida de los correos, y en los de los estancos hasta tres cuartos de hora antes.



**Puerto de Cartagena.—Vapores.**

*Genil, Betis, Darro, Guadalete, Guadaira y Guadiana.*—De estos seis vapores sale uno todos los lunes en la tarde para Alicante, Valencia, Barcelona y Marsella, y otro todos los miércoles para Almería, Málaga, Algeciras, Cádiz y Sevilla. Los despacha D. Andrés Pedreño.

*Andalucía, Estremadura, Valencia, Numancia y Vinuesa.*—De estos cinco vapores sale uno todos los viernes para Valencia, Barcelona y Marsella. Los despacha el Sr. Bienert, sobrino.

**ANUNCIOS.**

**VENTA**

*de maderas de construcción.*  
A voluntad de su dueño, y al mayor propositos si conviene, se vende la madera de encina propia para construcciones que existe en pie en la hacienda

da llamada la DOCTORA, en el término del pueblo de Herrera, y tributario de la villa de Estepa, á dos horas de la estacion del ferro-carril de Casariche á Málaga. El número de dichas encinas poco mas ó menos es el 4,200, de varios tamaños.

Las enseñará D. Antonio Abad y Moreno, vecino de dicho pueblo de Herrera, y se facilitarán las condiciones, en Valencia calle de Bonaire, núm. 10, en carta franca á D. Francisco Navarro.

**Fábrica de tubos y planchas de plomo DE MANUEL LEON. Infantaz, 11, Madrid.**

**LA CRUZ DE LAS INDULGENCIAS Oracion cristiann.**

Seis clases de estampaciones, propias para colocarse en cuartos y en los devocionarios, semanas santas, carteras, etc.

Delicado presente para estímulo y premio de los niños y objeto de devoción para toda la cristiandad.

Varios prelados de la iglesia han concedido mas de mil días de indulgencias á los fieles que la tengan en su poder ó la recen devotamente segun se expresa al dorso de cada ejemplar.

Se vende á los precios siguientes, en la comision de Almazan.

Estampacion núm. 1, en 8.ª cromolitografiada en cuatro colores, con dibujos alegóricos; en cartulina, un real cada ejemplar.

Idem núm. 2, en 4.ª con fondo en colores variado, dos estampaciones,

dibujos tambien alegóricos y en cartulina igualmente, id. id.

Idem núm. 3, en 8.ª cromolitografiada como la del núm. 1.ª, en papel superior; 6 cuartos id.

Idem núm. 4, en 4.ª con fondo en colores variados, dibujos alegóricos, en papel superior, id. id

**JARABE Y PASTA**

de sávia de pino marítimo de E. Ligasse, farmacéutico en Burdeos, contra los constipados, catarros, bronquitis, asma, coqueluches, tos nerviosa, irritaciones del pecho y diferentes afecciones de las vias urinarias. Precio del jarabe, 16 reales.

Depósito en Murcia señor D. Lucas Serrano.—La agencia franco-española en Madrid, 31 calle del Sordo, sirve los pedidos: (Núm. 2,704)

**INSTRUCCION PRIMARIA.**

*Legislacion novísima.*

Ley, reglamento y demás disposiciones, con notas para su mejor inteligencia, por un antiguo empleado en el ministerio de Fomento.

Este útil é interesante libro consta de cerca de 150 páginas, en buen papel, esmerada impresion, y bonitamente encuadernado y cortado.

*Dos reales en toda España.*

Se vende en Murcia, en la comision de Almazan, Zoco, 5.

**LEY DE AGUAS.**

Se vende en la Comision de Almazan, Zoco, 5.

GRAN FABRICA DE CONSERVAS Y ENCURTIDOS,  
confitería y tienda de ultramarinos de  
**CARLOS PRAST.**

LAS COLONIAS. — ARENAL 8. — MADRID.

En esta casa, la primera que en España ha obtenido premios en diferentes exposiciones por la conservación de frutas y hortalizas del país, hallarán sus constantes favorecedores un variado y completo surtido de toda clase de frutas y legumbres en conserva; vinos del reino y extranjeros y todos los demás artículos pertenecientes al ramo de ultramarinos.

*Especialidad en dulces y caramelos.*

Los señores comerciantes de provincias que deseen alguno de sus productos pueden dirigirse á la casa, que les facilitará notas de precios y cuantas aplicaciones se la pidan, sobre cualquiera de los tres ramos á que con especialidad se dedica.

CON AUTORIZACION Y BAJO LA INSPECCION DEL GOBIERNO,  
GRAN RIFA DE «LA PENINSULAR»

**CONSISTENTE EN VEINTE CASAS,**

que han sido tasadas judicialmente en **11.598,929'75 reales.**  
**40 duros el billete. 2 duros el vigésimo.**

Las veinte casas se adjudicarán por la Direccion de Rentas Estancadas y Loterías al tenedor del billete cuyo número sea igual al que obtenga el primer premio de la lotería moderna en el sorteo que se ha de celebrar el 17 de octubre del presente año. Si el billete agraciado estuviese repartido entre varios jugadores se atenderá para la adjudicación de las fincas al número de orden de los vigésimos empezando por el vigésimo cuyo número de orden sea igual al del millar que obtenga el segundo premio de la lotería; de manera que si el segundo premio cae en el cuarto millar la casa de más valor se adjudicará al vigésimo señalado con el número cuatro, la siguiente al quinto y así sucesivamente.

Única rifa, hasta hoy, en la que por 40 duros, valor del billete, se puede optar á un premio de 11.598,929'75 rs. ó bien por 2 duros al de 1.623,230 rs.

A los que juegan un mismo número todas la extracciones se les reservará para esta rifa durante un mes, pasado el cual dispondrá la Direccion de ellos.

Se venden billetes en todas las Administraciones de loterías del reino, en donde se darán prospectos y cuantas aclaraciones deseen los jugadores.

Oficinas de «La Peninsular.» — Carrera de San Gerónimo, 53, bajo. 13—4

**RELOJES INGLESES**

FABRICADOS POR

**JOSEPH SEWILL.**

South Castle Street, 61, LIVERPOOL.

Mr. Sewill ha sido honrado con el patrocinio y aprobacion de los siguientes

**Reales y Distinguidos personages:**

**Su Majestad la Reina de España;**

que ha conferido á Mr. Sewill su mandato especial para que fabricase sus propios relojes y los de la Real familia y Corte.

**Su Majestad Imperial el Emperador de los Franceses,**

cuyos comisionados confirieron á Mr. Sewill la medalla de honor de la Exposicion Universal de Paris en 1867, por la superioridad de sus relojes.

**Su Majestad la Reina de la Gran Bretaña,**

cuyos comisionados confirieron á Mr. Sewill la gran medalla de honor de la Exposicion Internacional de Londres de 1862.

**Los Muy Honorables Lores Comisionados del Almirantazgo Británico,**

que nombraron á Mr. Sewill fabricante de Cronómetros para la Real Armada, y, después de haber instituido una investigacion certificaron que las producciones de Mr. Sewill eran superiores á todas cuantas habian visto.

La direccion de la fabrica de Mr. Sewill, es South Castle Street, 61, Liverpool, Inglaterra. 10—4

**AGENDA DE LAS FAMILIAS**

indispensable en toda casa bien ordenada.

Cuenta para llevar el gasto doméstico diario.—Cuenta para la lavandera y planchadora.—Reduccion de monedas.—Almanaque perpetuo.

Se vende en la comision de Almazan, Zoco, 5.

**AGUA SOBERANA DE PLANCHAIS**

PARA HACER RENACER EL CABELLO.

Esta agua, cuya reputacion es europea, evita la caida del pelo de una manera segura, destruyendo las pelliculas que tanto perjudican á su desarrollo, y cooperando por consiguiente, á su crecimiento. Con su uso el pelo mas rebelde adquiere flexibilidad y hermosura. Precio, 19 rs.

La agencia franco española, 34, calle del Sordo, en la córte, sirve los pedidos: en Murcia D. Rafael Almazan y Martin.

En dicho establecimiento se halla tambien e AGUA DE FLOR DE AZUCENA PARA LA TEZ, uno de los productos mas en boga para todo elegante tocador: no solo hermosa el cutis con la mas perfecta suavidad y la tersura atreopielada de los primeros años, sino que le da una blancura de incomparable pureza — Precio, 19 rs. (A — 1626)

**TERMAS DE MATHEU,**

EN ALIAMA DE ARAGON.

Estas aguas se usan en bebida, en baño y por inhalacion. Su gusto es agradable; su temperatura constante 34 grados centigrados. Son diáfanas, incoloras é inodoras; sus pesos específicos, comparados con el del agua destilada á una misma temperatura y presión, es de 1,0005 el del agua del baño árabe, 1,0004 el del agua del baño de la galería, y 1,0009 el del agua del lago. Se aplican con felices resultados, segun las memorias publicadas por los médicos señores Pomerin, Barraverde y Fernandez Carril, y los artículos de *El Siglo Médico*, números 672, 675, 677 y 688, para la curacion de varias enfermedades, y particularmente en el reuma, cualquiera que sea su procedencia; en los dolores de estómago, de la orina, de la matriz, enfermedades de los ojos, parálisis, gota, asma, la coqueluche ó tos ferina, obteniendo el impubero una curacion radical, por grave que sea su estado. Ninguna galería puede igualarse con las de estas termas. Cada pila de jaspé contiene dos metros cúbicos de agua, con un chorro continuo y abundante, que saliendo la misma cantidad por la parte inferior, se renueva constantemente, y de consiguiente, la temperatura del baño es siempre igual. El vapor del agua termal del lago, de cuyo fondo brotan 222 litros por segundo, calificada, como las de los baños, de termo-acidulo-carbónico-ferrosas-azoadas, segun el análisis practicado en 1865 por los químicos señores Marzon y Bazan, facilitan notablemente la respiracion á los que se embarcan y padecen de asma. Al precipitarse esta agua, ó mejor dicho río, en la cascada construida dentro del salon de las inhalaciones, produce la pulverizacion natural, que los facultativos que han estado en este sitio, y la comision

nombrada por la Academia de Medicina y la Junta de Sanidad de la provincia de Zaragoza, la han considerado como el medio más eficaz para la curacion, ó cuando ménos alivio, de las enfermedades de los riñones respie torios, por no registrar otro lago ni otra cascada la historia balnearia. La estacion telégrafica está en la fonda de San Fermin, 209 metros de distancia de la del camino de hierro de Madrid á Zaragoza.—Por real orden de 6 de Noviembre último, el uso de estas aguas es libre, y los señores facultativos tienen absoluta libertad de concurrir á estos baños y visitar á las personas que necesiten de su ciencia. Estas termas siguen abiertas todo el año, y durante el invierno las habitaciones están preparadas para conservar una temperatura conveniente. En la fonda de San Fermin hay alojamientos encima del estable de vacas, cuya atmósfera puede saturarse con estos gases cuando alguna persona lo necesite. Para los bañistas que quieran pasearse en silla de mano, las hay iguales á las de la Exposicion universal. Se están construyendo en el centro del gran jardín salones para gabinete de lectura, para mesas de billar, de tresillo, tiro de pistola y otros juegos. En los edificios de estas termas pueden alojarse cómodamente 500 personas. La agradable temperatura que se disfruta, tanto en éstos como en los frondosos jardines, convierten estas termas en un sitio de recreo para pasar la temporada de verano con toda comodidad. Los precios de cada alojamiento, incluso dos chocolates, almuerzo y comida, varía de 20 á 50 reales diarios por persona. Los que quieran comer por su cuenta, en la fonda de San Fermin se les proporcionará cocina, combustible y vajilla por precio módico.

**MEDICAMENTOS ESPECIALES**

recomendados por médicos notables de España, Portugal, Francia y América por sus eficaces virtudes y prontos resultados.

**PREPARADOS POR EL DOCTOR GARCIA**

EN MADRID, HORTALEZA, 9, BOTICA.

**PASTILLAS PECTORALES.**

Con el uso de estas pastillas desaparecen las rouqueras, constipados, toses rebeldes, por inveteradas que sean; destierran toda irritacion de garganta y de los bronquios, y suavizan admirablemente la voz.

**ROB GREEN.**

Antipéptico por excelencia, nada le iguala para curar la sífilis, dolores, úlceras, escrófulas, impotencia, laringitis y tuberculosis.

**GENUINA ESENCIA DE ZARZAPARRILLA.**

Es un preparado de seguro efecto para corregir toda clase de irritaciones escitacion nerviosa, dolores reumáticos y retencion de orina, granos, obstrucciones, etc.

Depósitos: en provincias, en las principales farmacias.

Extranjero: Lisboa, Cabral; Aranjó, en Oporto; Paris, Rue Francois Miron, 70; Londres, 23, Morgate St. City; Caracas, Sr. Rocha; Filadelfia, doctor Jaime. En MURCIA, D. Manuel Martínez. 26—23

**JARABE DE RABANO YODADO.**

Es el mejor sustituyente del aceite de higado de bacalao, y puede usarse en todas estaciones. Frasco, 10 y 15 rs.

**POMADA ANTIHEMORROIDAL.**

Es el mejor resolutivo para curar las hemorroides, sin que ocasione mal resultado, segun pruebas que tenemos como justificantes.

**PILDORAS DEPURATIVAS LAXANTES.**

Curan las afecciones del estómago, las del higado, la ictericia, jaquecas, dolores de cabeza, los ataques biliosos, los insomnios, el asma, la sífilis, tumores, vómitos, acedias, mañas digestiones, gota, reumatismo, inapetencia, vahidos, mareos, náuseas, etc.

GALERIA HUMORISTICA DE GIL BLAS

**Del Suizo á la Suiza**

Viaje de placer... hasta cierto punto,

PER EUSEBIO BLASCO.

Se halla de venta á 4 rs. en la Comision de Almazan.

Fées de vida.

Se venden en la Comision de Almazan.

Director y editor responsable,  
DON RAFAEL ALMAZAN Y MARTIN

MURCIA: 1868.

Imp. de LA PAZ, calle de Zoco, 5.